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Herb Safer de SuperSmoker es todo un 3 en 1 de primera calidad. En su parte 
superior encontrarás un potente grinder con 18 afilados dientes con la for-
ma idónea para picar tu hierba dándole un toque esponjoso, mientras que la 
parte central del Herb Safer es un bote de almacenamiento de gran capaci-
dad.  Además, en su fondo dispone de una malla metálica que recogerá cada 
uno de tus valiosos tricomas, los cuales se acumularán en la parte inferior del 
grinder, y de donde recogerás un valioso hachís, ayudándote de la palita que 
incluye en su parte inferior. Se trata de un modelo de grinder que encontrarás 
en los mejores dispensarios californianos.

Liofilizador 50 kg (63.50 X 50.80 X 76.20 cm)

Integra Boost

La liofilización, deshidrocongelación o crio-
desecación, es un proceso de deshidratación 
usado generalmente para conservar un ali-
mento perecedero o hacer el material más 
conveniente para el transporte. La liofiliza-
ción funciona congelando el material y luego 
reduciendo la presión circundante para per-
mitir que el agua congelada en el material se 
sublime directamente desde la fase sólida a 
la fase gaseosa, sin pasar por el estado líqui-
do. Para acelerar el proceso se utilizan ciclos 
de congelación-sublimación con los que se 
consigue eliminar prácticamente la totalidad 

del agua libre contenida 
en el producto original, 
pero preservando la es-
tructura molecular de la 
sustancia liofilizada.
Con esta técnica se con-
servan todas las carac-
terísticas nutricionales y 
organolépticas del pro-
ducto original, y se pue-
den llegar a criodesecar 
hasta 4,5 kilos de alimen-
tos por ciclo.

Los nuevos Integra Boost son la solución ideal 
para una conservación óptima de nuestras hier-
bas favoritas. Integra Boost controla la humedad 
de su entorno usando una tecnología patentada 
que libera o absorbe la humedad, manteniendo 
la humedad relativa (RH) en un constante 55% 
(o 62% según las preferencias) en un entorno 
cerrado. Previene de la apariencia de hongos 
y mantiene el aroma y sabor de las plantas en 
todo su esplendor. Simplemente añadiéndolo al 
recipiente, este se encargara de equilibrar la 

humedad de su entorno. Integra Boost es 100% 
orgánico y puede estar en contacto con la hierba. 
Disponible en varios tamaños para adaptarse a 
las necesidades del usuario. 

CARTA DEL EDITOR PRODUCT FLASH SECTION

Herb Safer

www.hortitec.es

www.supersmoker.es

www.plantasur.com

Queridos amig@s,

Como cada año, la llegada del verano hace que los días sean más largos 
y que por ello se puedan disfrutar un poco más. Aunque CANNA no para 
nunca, lo cierto es que algunos hemos tenido tiempo de hacer un descanso 
y disfrutar desconectado durante unos días para reponer energía y así poder 
volver con más fuerza. Esperamos que todos hayáis tenido la oportunidad de 
disfrutar de un merecido descanso.

El ¨arranque escolar¨ nos trae una nueva cita a los amantes de la marihua-
na. Expogrow tendrá lugar los días 14,15 y 16 de septiembre en el Pabellón 
Ficoba, en Irún. Esta será la séptima edición de esta feria del cannabis, con 
la que se consolida ya como cita ineludible para nuestro sector, donde po-
dremos reencontrarse con los colegas  e intercambiar conocimiento y pun-
tos de vista con el numeroso público y expositores que la visitan. ¡¡No os la 
podéis perder!!!

Por último, me gustaría hacer una reflexión en voz alta referente a la nue-
va situación política que se ha establecido en nuestro país. Creo que nos 
encontramos con una nueva oportunidad, y tal vez la más clara que se nos 
haya presentado, para que, de una vez por todas, los gobernantes planteen 
una política sobre la marihuana completamente diferente a la que se ha ido 
manteniendo hasta ahora. Tengo la esperanza que este sea el momento de 
dejar de estar en la sombra y saltar a primera línea. 

¨La felicidad es cuando lo que pien-
sas, lo que haces y lo que dices es-
tán en armonía ¨. Mahatma Gandhi.

Dani - Equipo CANNA

Síguenos en Facebook: 
www.facebook.com/mundocannaES
www.canna.es
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De hace unos años a esta parte y, especialmente, desde que tuviera 
lugar en el seno de Naciones Unidas la Asamblea UNGASS 2016, 
parecía evidente que los cambios en políticas de drogas iban a 
venir dados por pequeños pasos de estados y arrastrados por la 
evidencia científica. En este 2018 vamos a tener un par de movi-
mientos en este sentido, aunque de diferente calado. Por un lado, 
la Organización Mundial de la Salud, concretamente su Comité de 
Expertos en Drogadicción, celebró, el pasado mes de junio, una 
cumbre en la que el tema central estuvo dedicado al estudio del 
cannabis. Pues bien, en las conclusiones del informe, las cuales se 
están empezando a tener en cuenta en el diseño de las políticas de 
drogas a nivel internacional, la OMS ha declarado que el cannabis 
es una sustancia “relativamente segura” e insta a los países a re-
gularla, ya que “la prohibición frena la investigación ética y cientí-
fica del cannabis, así como otros aspectos que tienen que ver con 
su calidad, cantidad, a la cual las instituciones no siempre tienen 
acceso”. Por si fuera poco, este mismo organismo dictaminaba, 
en noviembre del pasado año, que el cannabinoide CBD no debía 
considerarse como una “droga” y no debía incluirse en la lista de 
sustancias fiscalizadas. Por otro lado, la noticia estrella del año 
en el panorama cannábico no es otra que la inminente regulación 
integral de la producción, distribución, venta y consumo del canna-
bis en Canadá. Tras la aprobación en el Senado de la propuesta, la 
regulación podría echar a andar en octubre, convirtiendo a Canadá 
en el segundo país del mundo en regular de forma integral la plan-
ta, y en el primero en hacerlo del G7, el grupo de las siete mayores 
potencias económicas del mundo.

CaNNadá rompe los grilletes 
de la prohibición

por Joseba del Valle

El dinosaurio de la prohibición sigue retroce-
diendo pasito a paso. La ola de países que ya han 
comenzado a establecer programas de cannabis 
medicinal, a repartir licencias de cultivo y a plan-
tearse un nuevo enfoque en las leyes relaciona-
das con el cannabis son ya un hecho. Eso sí, de 
momento, en lo que al autocultivo se refiere, sólo 
Uruguay y Canadá han dado pasos significativos. 
En el caso canadiense, al ser la primera gran 
economía del mundo en legalizar plenamente el 
cannabis, sus movimientos serán analizados al 
milímetro por otros grandes países que ahora 
debaten si actuar o no en la misma dirección. 
También por inversores globales que ya han 
invertido dinero en empresas canadienses que ya 
se han situado en el centro del frenesí financiero, 
en anticipación a la aprobación legislativa logra-
da el pasado mes de junio. 

En el caso canadiense, la ley estipula, entre otros 
puntos, que el cannabis debe ser producido por 
compañías autorizadas (muchas de las cuales se 
dedican ya a la producción de marihuana de uso 
medicinal). Además, la norma también señala 
que la posesión no puede ser superior a los 30 
gramos y establece la edad mínima de compra y 
consumo en los 18 años, aunque algunas provin-
cias ya han indicado que en sus territorios será 
a partir de los 19 años de edad, como sucede con 
las bebidas etílicas. Asimismo, el 75% del dinero 
recabado en impuestos llegará a las provincias 
y el 25% restante irá a las arcas federales. Por 
último, la ley autoriza que cada hogar canadiense 
pueda contar con un máximo de cuatro plantas 
de marihuana para su autoabastecimiento.

Esta histórica regulación de Canadá, además de 
ser una gran noticia en sí, podría suponer ade-
más el inicio de un efecto dominó. Bien es sabido 
que la industria del cannabis proyecta cifras 
difícilmente alcanzables por otras. Así, EEUU 
mira con recelo cómo Canadá ya se ha convertido 
en el referente mundial de este sector, comién-
dole parte de la tostada al gigante estadouniden-

se. El hecho de que las empresas canadienses 
estén liderando el sector está logrando que 
la presión en el Congreso de EEUU para dar 
pasos hacia una ley federal sea cada vez mayor. 
Con un paso imparable hacia la regulación, los 
Estados Unidos no quieren perder esta oportu-
nidad histórica. Además, a la regulación de los 
vecinos del norte, hay que sumarle la posibilidad 
de que, sus vecinos del sur, México, pudieran 
también caminar hacia algo similar. El pasado 
4 de julio, la segunda sala de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) mejicana otorgó 
un amparo a tres particulares para que puedan 
importar y/o comprar semillas de cannabis con 
el fin de producir y consumir sin fines de lucro. 
Este pronunciamiento es parte de un camino 
que se inició en este país hace tres años, con 
una sentencia en la cual se permitía a la menor 
Grace Elizalde a tener un tratamiento basado 
en cannabis en México para tratar su epilepsia. 
Tras esta histórica sentencia, los mejicanos sólo 
necesitaban cuatro sentencias más de la misma 
Corte para conseguir un amparo y que ese acceso 
fuera garantizado para todos los ciudadanos de 
aquel país. De momento ya tienen tres más esta 
última sentencia, que no suma al ser de otra Cor-
te, pero que ha sido aprobada por unanimidad de 
todos los jueces, algo que no había ocurrido con 
ninguna de las anteriores. Si a esto le sumamos 
la victoria en las urnas del Izquierdista López 
Obrador, quien ya se ha pronunciado favorable a 
la despenalización del cannabis y a dar pasos ha-
cia su regulación, podríamos estar a las puertas 
de otro paso histórico en este sentido.

Los 60 años de prohibición del cannabis empie-
zan a tambalearse…Si las grandes potencias 
económicas occidentales, las cuales fueron las 
precursoras de los convenios prohibicionistas, 
son las primeras en cambiar de rumbo, podría 
suponer el principio del cambio. Si bien tenemos 
claro que esto será lento y progresivo, también 
tenemos claro que es imparable. Por fin se rom-
pen los grilletes. 



Tú preguntas, nosotros respondemos
CONSEjOS DE LOS CULTIvADORES

Envíanos tus preguntas y dudas a redaccion@canna.es
Iñaki García, Laboratorios CANNA. 
Ingeniero Técnico Agrícola. Licenciado en Biotecnología.

Tengo 200 planchas de CANNA CoGr en mi sala de cultivo y me 
gustaría comprobar sus niveles de EC y pH. ¿Con qué frecuencia y en 
cuantas planchas debería realizar la medición? Si utilizo el método de 
extracción 1:1.5 me puede llevar mucho tiempo, ¿podría simplemente 
coger una muestra del agua de escorrentía?

Medir el agua de escorrentía es fácil, pero no proporciona un resultado 
preciso. El método de extracción 1:1.5 es el mejor y más preciso. En 
términos generales, te recomendamos que realices la medición en un 
5% del total de la cosecha,  que en tu caso serían 10 planchas. Cuando 
hagas el análisis trata cada muestra por separado, no las mezcles, es 
decir, coges 10 muestras y haces 10 mediciones, de las cuales podrás 
extraer una media. Lo mejor es medir diariamente, pero esto lleva 
tiempo, por lo que, en general, con una vez a la semana podría ser 
suficiente para permitirte observar el patrón que se da en las variacio-
nes de EC y pH.

8 | CANNAhabla CANNAhabla | 9

CANNAhabla magazine

No tengo muy claro cuando debo 
comenzar y dejar de aplicar CANNA 
START y CANNA RHIZOTONIC.

CANNA RHIZOTONIC se añade cada vez 
que se riega la planta, pero la dosis 
debe variar dependiendo del estado de 
crecimiento en que esta se encuentre. 
Primero debes empapar el sustrato 
únicamente  con agua y RHIZOTONIC (4 
mL/L). Después coloca la semilla en el 
sustrato y, en el siguiente riego, dismi-
nuye la proporción a  2 mL/L. Una vez 
la semilla haya germinado y tengamos 
las primeras hojas (no los cotiledones), 
puedes comenzar a añadir CANNA 
START con un nivel de EC de 0.8- 1.2 y 
continuar con  2 mL/L de  RHIZOTONIC. 
Después de aproximadamente dos se-
manas, cuando transplantes la planta a 
su sustrato definitivo, entonces deberás 
de dejar de utilizar START y comenzar 
a utilizar los nutrientes normales A y 
B. Más adelante, cuando aparezcan las 
primeras flores, podrás reducir la dosis 
de RHIZOTONIC a 0.5mL/L.

H ola, estoy mirando la Guía de Cul-
tivo, y no entiendo por que aparecen 
12 horas de luz/día para la fase 
vegetativa II, ni por qué no están 
completamente separadas las fases 
vegetativa y de floración.

Las fases vegetativa y de floración 
son diferentes y, sin duda, van por 
separado. En el momento en que 
cambias el ciclo de luz de 18 a 12 
horas comienza a contar la fase de 
floración, sin embargo, las plantas 
no comenzarán a florecer aun. La 
fase generativa comienza cuando 
sale la primera flor. 

La fase vegetativa II es el período en 
el que la planta aun está creciendo, 
pero, al cambiarle el ciclo lumínico 
a 12 horas, comienza también a 
producir las hormonas de floración. 
Este es el motivo por el que la fase 
vegetativa II se encuentra contenida 
dentro de la fase de floración. 



TEMA DE INvESTIGACIÓN
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El entorno de la planta (1ª parte)

Qué especiales son las plantas, ¿no os parece? Su modo de vida se rige por 
unas reglas completamente diferentes a las de los animales, lo que hace que 
a veces resulte muy difícil adivinar lo que necesitan exactamente. Un error 
muy común de los cultivadores (más frecuente de lo que parece) es el que-
rer solucionarlo todo con la alimentación, como si el contenido de la botella 
de nutrientes se tratase de alguna poción mágica.

Lo que ocurre por encima deL sustrato

Comencemos con la parte que podemos observar 
con relativa facilidad. ¿Cómo afectan las variables 
medioambientales a la planta? Pues bien, todo 
se reduce prácticamente al comportamiento de 
los estomas de las hojas frente a las diferentes 
variables. Los estomas son una pieza clave en la 
planta, por lo que entender su funcionamiento 
será nuestro objetivo hoy.

La mayoría de los cultivadores son conscientes 
de que los estomas son los responsables de que 
la planta sea capaz de producir energía llevan-
do a cabo la fotosíntesis, ya que, para ello, se 
abren durante el día para dejar entrar CO2. Pero 
esa es solo una pequeña parte de la historia. 

El resto de la historia nos cuenta que la planta 
necesita enfriarse después del calor acumulado 
durante el día, procedente tanto de la tempera-
tura ambiente del aire como del calor generado 
los infrarrojos que desprende la fuente de luz. 
El modo que tiene de hacerlo es a través de 
esos pequeños poros de las hojas llamados 
estomas. El número de estomas que se abren 
no siempre es el mismo, ni se quedan abiertos 
hasta que llega el momento de cerrarse para 
echar una buena siesta durante la noche, sino 
que están en constante movimiento durante 
todo el día, abriéndose y cerrándose según 
las necesidades que los siguientes factores le 
generen a la planta:

Es cierto que es difícil hacer caso omiso a 
algunas cosas, como cuando la etiqueta del 
producto te dice que, gracias a él, tu cosecha se 
multiplicará por dos. Pues deme tres botellas, 
por favor.

Los cultivadores más inteligentes y experimen-
tados saben, por experiencia, que una planta 
necesita atención en otras áreas además de la 

nutrición. El entorno de la planta es algo que, 
controlado adecuadamente, producirá más bene-
ficio que cualquier botella de poción mágica que 
puedas verter en el tanque de alimentación.

Pero no solo estamos hablamos del entorno 
inmediato de las hojas, que, por descontado, es 
lo primero que vamos a observar, sino que habrá 
que fijar nuestro objetivo más allá para tener un 

por Nico Hill. BSc Floricultura/ Horticultura

control completo de la situación. Precisamente, 
las raíces de la planta también tienen su propio 
entorno con el que lidiar (el sustrato), y es en el 
equilibrio entre lo que ocurre por encima y por 

debajo de la superficie del sustrato donde está el 
juego, por lo tanto, no nos quedará más remedio 
que convertirnos en unos maestros de lo invisible 
para conseguir una buena cosecha.

Como se puede observar en la ilustración, alrededor de la hoja hay 
aproximadamente un 60% de humedad. Justo bajo la hoja y alrededor 
de los estomas la humedad relativa aumenta (HR), porque durante la 
transpiración se libera vapor de agua

Estomas
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55%

55%

55%

55%

55%

55%

55%

55%

65%
65%65%

65%
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Luz

temperatura

La luz juega un papel importante en muchos 
procesos de la planta, demasiados para detallarlos 
en este artículo, pero lo que no podemos pasar por 
alto es que, además de desatar la fotosíntesis e 
influenciar en la cantidad que de esta se dé (a más 
fotones de luz disponibles por segundo mayor será 
el potencial fotosintético), la luz también genera 
calor (especialmente en forma de infrarrojos), el 
cual también será usado por la planta y tendrá que 
ser mitigado por la misma abriendo sus estomas 
para conseguir una mayor transpiración. Los esto-
mas se cerrarán por la noche (o cuando las luces 
estén apagadas), mientras que durante el día (o 
con las luces encendidas) se abrirán más o menos 
y en mayor o menor cantidad, dependiendo, en 
parte, de la cantidad de luz que reciban y el tiempo 
de exposición a la misma.

Como norma general, si reduces la cantidad de 
luz a la mitad (atenuándola al 50% o apagan-
do la mitad de las luces), reducirás también la 
cantidad de transpiración que se está producien-
do, ya que se estará generando menos calor. Sin 
embargo, esto provocará que también se reduzca 
la cantidad de energía producida a través de la 
fotosíntesis, por lo que es mejor reservarse esta 
carta para cuando no haya otra opción. A pesar 
de ello, puede que en el caso de una habitación 
de cultivo de interior, y tras un día especialmen-
te caluroso y seco en el que las plantas hayan 
sufrido una gran pérdida de agua, lo más fácil 
sea limitar la intensidad de la luz. En el caso de 
cultivo en exterior, esto puede ser necesario en 
el ecuador del día, y habrá que utilizar pantallas 
solares para ello.

La temperatura tiene un impacto directo en los 
estomas de la planta. A mayor temperatura am-
biental (o cantidad de Infrarrojos en el espectro 
lumínico), mayor transpiración necesitará la plan-
ta para disminuir su temperatura  (y para evitar 
la repercusión que una subida de la temperatu-
ra tiene en la humedad). Cuanto más se calienta 

la planta, más necesitará enfriarse a sí misma. 
Cuanto más necesite enfriarse a sí misma, más 
se abrirán los estomas. Y cuanto más se abran 
los estomas mayor será la transpiración y más 
podrá enfriarse. La mayor parte del agua que las 
plantas consumen durante su ciclo de vida la uti-
lizan para enfriarse a sí mismas. Un 99% se va en 

Estoma de una hoja 
de tomate. Dentro 
de un estoma siem-
pre se conserva un 
100% de humedad.

Los termómetros de infrarrojos y los 
dispositivos de adquisición de datos son 
herramientas útiles cuando se desea 
monitorizar correctamente el déficit 
de presión de vapor (DPV). Un pico en 
la temperatura del aire como aparece 
en el gráfico -generalmente hacia el 
final del día (aun con luz)-, indica que 
los estomas estarán cerrados. Reducir 
la cantidad de luz es una forma fácil de 
solventar este problema, aunque aun 
habrá que ocuparse de la causa de esa 
subida de temperatura.

28ºC

TEMPERATURA

HORAS

20ºC

Horas sin luz Horas sin luzHoras con luz 

la transpiración, quedando solo un 1% para otros 
procesos, ¡incluyendo la fotosíntesis!

Las pautas dictadas para mantener determinadas 
temperaturas variarán dependiendo del objetivo 
que se persiga con cada cultivo. Las temperatu-
ras ideales pueden variar también dependiendo 
de cambios medioambientales como la dispo-
nibilidad de CO2. Como regla general, debemos 
considerar lo que está ocurriendo con las tempe-
raturas en un marco de 24 horas. Las diferencias 
de temperatura que podemos crear entre el día 
y la noche en este periodo de tiempo pueden ser 
utilizadas para influir en el modo en que las plan-
tas hagan uso de su energía.

Si no se dan diferencias en la temperatura (Dif. = 
0ºC; ejemplo: 24ºC durante todo el día y la noche), 
la planta orientará naturalmente la energía pro-
ducida durante la fotosíntesis hacia el crecimien-

to vegetativo (creación de nuevas hojas y ramas). 
Con diferencias en la temperatura (Dif. = 8ºC; 
ejemplo: 28ºC en los periodos de luz y 20ºC en los 
periodos nocturnos) esa energía se concentrará 
en la producción de flores/frutos/semillas. Por 
lo tanto, y como regla de oro, asegúrate de que 
haya una diferencia de temperatura menor para  
la fase vegetativa y mayor para la de floración. No 
hay que olvidar que con temperaturas elevadas 
todos los procesos metabólicos (como la fotosín-
tesis) ocurren con mayor rapidez, por lo que más 
fotosíntesis -y, por lo tanto, mayor producción de 
energía- será posible con mayores temperatu-
ras, excepto en los casos en que la temperatura 
sea tan elevada que la planta ya no pueda arre-
glárselas para enfriarse a sí misma. Además, la 
temperatura no es una variable independiente, 
desafortunadamente no es tan simple, ya que está 
directamente conectada con la siguiente variable 
a tener en cuenta: la humedad.

Humedad reLativa (Hr)

Cuanto menor es la HR del aire, más fácil resulta 
para el vapor de agua pasar del 100% de humedad 
del estoma al mundo exterior. Para entenderlo, 
podemos imaginar un tren lleno que para en una 
estación. Si tanto el tren como la estación están 
abarrotados de usuarios nadie podrá entrar ni sa-
lir cuando se abran las puertas, pero si el aforo 

de la estación está al 50% los pasajeros si podrán 
salir del tren.

En realidad, no es tan simple como en el ejemplo 
del tren y la estación, ya que cuando la HR dis-
minuye se produce una succión del vapor de agua 
contenido en el estoma, provocando una mayor 
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Aunque así resulte más fácil de entender, no se 
trata realmente de una succión de la humedad 
por parte de la masa de aire más seca lo que cau-
sa los cambios en los niveles de transpiración, 
sino que tiene que ver con la diferencia de pre-
sión de aire dentro y fuera del estoma. Dado que 
la HR dentro del estoma es siempre del 100%, la 
temperatura de la planta tiene un efecto directo 
en la presión del aire dentro de él. A una mayor 
temperatura de la hoja (por efecto de la irradia-
ción lumínica), mayor será la temperatura del 
estoma y mayor la presión de aire dentro de él, 
lo que resultará en una mayor cantidad el aire 
presurizado en el estoma que será transferido al 
mundo exterior.

Habría que ahondar más para ver el DPV en pro-
fundidad, pero la información determinante sobre 
el DPV para la mayoría de los cultivadores es que 
la temperatura de la superficie de la hoja nunca 
debe ser menor que la del aire que la rodea. En 
caso de que lo sea, la planta mantendrá cerrados 
sus estomas, ya que habrá agotado su reserva de 
agua interior y no podrá mantener un suministro 
de agua adecuado desde las raíces para soportar 
los requerimiento de transpiración de las hojas. 
Esto supondría vernos casi en el peor de los ca-
sos para una planta, ya que ya no podrá enfriarse 
a sí misma, la hoja comenzará a quemarse por 
las puntas y, si no se le atiende adecuadamente, 
se teñirá de los colores del otoño rápidamente.

A menos que tengamos un circuito cerrado de aire, 
el modo de controlar la temperatura media será 
refrescar el volumen aire con regularidad, sin em-
bargo, el principal objetivo será reponer el CO2 y 
evitar un aumento de la humedad. Hay diferentes 
factores a tener en cuenta para escoger el sistema 
de ventilación adecuado, siendo los más importan-
tes el tamaño de la habitación y la potencia en va-
tios de de la luz. Más allá de asegurarnos de que el 
sistema puede mover suficiente cantidad de aire, 
su otra principal característica debe ser su alto ni-
vel de funcionalidad. Los sistemas de extracción 
con control de la temperatura son los mejores, ya 

que nos permitirán manipular y controlar tanto la 
temperatura diurna como la nocturna.

También habrá que tener en cuenta la tempe-
ratura del aire que entre en el cuarto de cultivo. 
Si el aire es muy frío, habrá que orientarlo hacia 
la parte superior del cuarto de cultivo para que 
pueda calentarse antes de alcanzar el nivel de las 
plantas. Por el contrario, si el aire entrante es ca-
liente, lo mejor será orientarlo hacia el suelo del 
espacio de cultivo, para que no se caliente más 
(por efecto de las luces) antes de alcanzar el nivel  
las plantas. 

Hay que crear un microclima equilibrado para 
cada planta de nuestro cultivo, para cada sección 
de nuestro cuarto de cultivo; es muy importante 
asegurarnos de ello cuando coloquemos los ven-
tiladores ya que estos hacen que se mueva el aire 
horizontalmente a través de las plantas. Hay que 
evitar una situación donde lo único que se esté ha-
ciendo es mover aire de un lado al otro del cuarto 
de cultivo. Cuando el aire se mueve por la habita-
ción la humedad de las plantas crece, ya que hace 
que estas transpiren. Tenemos que dedicarle todo 

el tiempo que sea necesario a buscar el sitio ade-
cuado para los ventiladores, asegurándonos de que 
mezclarán el aire adecuadamente y de que evita-
remos la situación del gráfico, en la que estamos 
permitiendo que se den diferentes microclimas 
en diferentes zonas de nuestra área de cultivo. No 
queremos tener que andar modificando los tiempos 
de alimentación para contrarrestar los problemas 
que se deriven de ello, que es lo que tendríamos 
que hacer en este caso para que todas las plantas 
se desarrollasen en óptimas condiciones.

En este artículo hemos repasado los principales 
factores que afectan a las hojas de las plantas 
y el impacto que tienen en su transpiración, sin 
embargo, no es aquí donde termina esta historia, 
sino que va mucho más allá, adentrándose en las 
profundidades del sustrato. Mantener el equili-

brio entre la transpiración y lo que pueden apor-
tar las raíces es uno de los principales objetivos 
para nosotros, los cultivadores, y es por ello que 
siempre debemos estar en guardia monitorizando 
las condiciones de nuestra área de cultivo al  más 
mínimo detalle.

déficit de presión de vapor (dpv)

enfriamiento deL aire

movimiento deL aire

concLusiones

TABLA 1: esta tabla muestra la cantidad de agua (en 
litros) que puede contener un metro cúbico de aire 
con diferentes temperaturas. Básicamente, a mayor 
temperatura, mayor será la cantidad de  agua que 
pueda contener el aire. Estos datos no son reales, 
pero sí son una versión simplificada de lo que ocurre 
en la realidad

transpiración, por lo que el estoma se cerrará si 
percibe que la humedad disminuye demasiado. Y, 
al contrario, el estoma se abrirá completamente 
si la humedad es alta para compensar el efecto 
contrario que esto conlleva. La clave de la relación 
de la temperatura con la humedad es la palabra 
“relativa”. Sin esta palabra estaríamos hablando 
únicamente de la cantidad de gramos de agua 
por metro cuadrado, lo cual no es muy útil para 
un cultivador, ya que con diferentes temperaturas 
serán diferentes también las propiedades físicas 
del vapor de agua del aire. Por ello, al hablar de 
HR siempre se tiene en cuenta el efecto que las 
variaciones de temperatura tendrán en el vapor 
de agua del aire. Se trata, esencialmente, de la re-
lación del contenido de vapor de agua del aire con 
su capacidad de vapor de agua a una temperatura 
determinada. Todo lo que necesitamos saber es 
la HR que el higrómetro muestra (lo hará en por-
centaje) y qué temperatura hay en cada momento.

Pero, ¿que relación puede tener esto con nues-
tra área de cultivo? Tomando de referencia la ta-
bla 1 podremos hacernos una idea. Imaginemos 
que estamos en un cuarto de cultivo normal, con 
las luces encendidas, 28ºC, 75% de humedad y 
nuestras fosas nasales repletas de los gloriosos 

aromas que desprenden nuestras flores favori-
tas. Cuando las luces se apagan, la temperatura 
baja a 20ºC, pero ¿qué ocurre con la humedad? 
Como podemos ver en la tabla, con 28ºC y 75% 
de HR el aire contendrá 3 litros de agua. Si la 
temperatura baja a 20ºC, los 3 litros aun estarán 
en el aire, pero la HR será del 100%. Resumien-
do: con las luces apagadas la temperatura baja y 
sube la humedad. 

Otro ejemplo es el del invierno. En invierno hace 
frío, humedad y llueve. La temperatura es de 5ºC 
y, con toda la lluvia que está cayendo, la humedad 
es del 100%. Disponemos de un maravilloso nue-
vo sistema de toma de aire que está bombeando 
aire directamente a nuestro cuarto de cultivo. El 
problema es que nuestro cuarto de cultivo suele 
estar a una temperatura tropical de 28ºC, por lo 
que, ¿qué impacto tendrá esa entrada de aire en 
la HR del cuarto de cultivo? Si observamos la ta-
bla 1 podemos ver que cada metro cuadrado de 
aire con una HR del 100% y a una temperatura de 
5% contendrá 1 litro de agua. Si este aire entra en 
el cuarto de cultivo y este litro de vapor de agua 
se calienta a 28ºC, la HR disminuirá a un 25% e, 
irónicamente, acabaremos teniendo un ambiente 
extremadamente seco en el cuarto de cultivo. 

100% 75% 50% 25%

28ºC 4L 3L 2L 1L

20ºC 3L

5ºC



16 | CANNAhabla CANNAhabla | 17

CANNAhabla magazineMEDICINAL

Se ha demostrado que el cannabis es un tratamiento efectivo 
para numerosas enfermedades, entre ellas la enfermedad de 
Crohn y el glaucoma, así como para las nauseas producidas por 
la quimioterapia. Además, cada vez disponemos de más evidencia 
sobre los modos en que el cannabis puede influenciar el compor-
tamiento del sistema inmune, lo cual nos lleva a preguntarnos si el 
cannabis podría ser la nueva panacea en el tratamiento de enfer-
medades cutáneas como la psoriasis.

fuente www.cbdtesters.co

¿qué es La psoriasis?   
La psoriasis es una enfermedad autoinmune en 
la que nuestro sistema inmune identifica por 
error como invasoras a células de nuestro propio 
organismo y, en respuesta, produce glóbulos 
blancos para combatirlas.

La enfermedad se manifiesta como zonas enro-
jecidas de la piel que causan picor, y es debido 
debido al desarrollo de células T (linfocitos T) 
inmaduras en la superficie de la piel. Las zonas 
del cuerpo más comúnmente afectadas son la 
parte trasera de los antebrazos, la espinillas, el 
ombligo y el cuero cabelludo.

Entre un 10%  y  un 20% de la población  que 
sufre de soriasis acaba desarrollando artritis 
psoriásica, que es un doloroso tipo de artritis 
crónica que provoca inflamación y rigidez en las 
articulaciones. Si no se trata, puede derivar en 
un daño permanente de las estas.

La psoriasis se considera una condición genética 
desatada por factores medioambientales. Se han 

encontrado 25 genes que aumentan la probabili-
dad de que se desarrolle psoriasis, pero es el es-
trés lo que parece ser el detonante de la mayoría 
de los brotes. Muchos pacientes también hablan 
de un empeoramiento de los síntomas cuando 
además se dan infecciones crónicas o cuando se 
produce un cambio climático considerable.

psoriasis y saLud mentaL   
Los numerosos e incómodos síntomas de la pso-
riasis -como el dolor, el cansancio y la pérdida 
del sueño- pueden dañar seriamente la salud 
mental de los pacientes.

Hasta un 60% de los pacientes de psoriasis 
muestran síntomas psiquiátricos significativos, 
según informa la Fundación Nacional de Psoria-
sis, importante organización americana nivel sin 
ánimo de lucro nivel mundial que está al servicio 
de personas con psoriasis y artritis psoriásica. 
Dicha organización afirma además que los afec-
tados por la psoriasis corren un mayor riesgo de 
sufrir depresión, ansiedad e incluso incurrir en 
el suicidio. 

El papel del CBD en el tratamiento 
de la psoriasis 

eL cannabis como tratamiento para combatir 
La psoriasis   
Aun no se ha encontrado una cura para la pso-
riasis, pero existen algunos tratamientos que 
pueden ayudar a los pacientes a gestionar los 
síntomas, entre ellos varios medicamentos y 
terapias con luz, aunque algunos tienen notables 
efectos secundarios y otros dejan de hacer efecto 
con el paso del tiempo, ya que los pacientes 
desarrollan resistencia a ellos.

Debido a las consecuencias físicas y emocionales 
de la psoriasis cada vez se hace más necesario 
el desarrollo de nuevos tratamientos. Dada la 
importancia de los últimos estudios sobre el 
cannabis y la ratificación de su validez en el tra-
tamiento de varias enfermedades, se le está em-
pezando a considerar como posible tratamiento 
para esta enfermedad. Con el fin de validar la 
eficacia del cannabis en el tratamiento de la 
psoriasis las investigaciones se han centrado en 
varios aspectos de la enfermedad:

*Ralentiza el cRecimiento de las células

Algunos estudios muestran que el cannabis 
puede ralentizar el rápido crecimiento de los 
queratinocitos, que son las células cutáneas 
que inmaduras que producen los pacientes de 
psoriasis.

*ayuda a disminuiR la sensación de doloR

El cannabis se utiliza con bastante frecuen-
cia como paliativo del dolor -pudiendo incluso 
llegar a ser más efectivo que los opioides en 
el control del dolor neuropático-. Además, 
algunos studios ya han revelado la capacidad 

del cannabis para reducir el dolor crónico y el 
relativo a un postoperatorio.

*modeRa la Respuesta inmunológica

A pesar de que aun es necesario que la 
aumente  el número de estudios centrados en el 
cannabis, también existen ya algunos estudios 
que apuntan al cannabis como un inmunomo-
dulador que podría debilitar la respuesta del 
sistema inmunológico, con lo que se podría redu-
cir la severidad de inflamaciones asociadas con 
algunas enfermedades, entre ellas las autoinmu-
nes, y más concretamente la psoriasis. 

La mayoría de los estudios se han centrado en el 
consumo del cannabis por vía oral, pero muchos 
pacientes utilizan también el aceite de cannabis 
y afirman que este les ayuda a controlar la irri-
tación y la proliferación de las zonas afectadas, 
además de reducir la inflamación. 

eL futuro de La investigación

El hecho de que el cannabis siga clasificado 
como droga limita las posibilidades de llevar a 
cabo estudios en ese terreno, sin embargo, el 
hecho de que se hayan suavizado algunas leyes 
al respecto en países como Estados Unidos, y el 
aumento de la atención pública en las posibili-
dades medicinales del cannabis, el numero de 
estudios en el terreno va aumentando, por lo que 
los próximos años serán muy interesantes en 
cuanto al desarrollo de los usos medicinales del 
cannabis, pudiendo llegar este a convertirse en 
un elemento de gran valor en el tratamiento de 
enfermedades autoinmunes como la psoriasis.

Psoriasis en la palma 
de las manos
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Ciclo biológico de los áfidos   
Hay áfidos con alas y sin alas. Por lo general, la primera generación en 
romper el huevo después del invierno no tiene alas, sin embargo, tras varias 
generaciones puede ocurrir que no dispongan de más espacio en la planta, 
lo que dará lugar al nacimiento de una generación de áfidos con alas que po-
drán migrar a otras plantas. Todos los áfidos nacidos de los huevos puestos 
en invierno serán hembras, y más generaciones de áfidos hembra verán la 
luz en primavera y verano. Las hembras pueden vivir hasta 25 días, durante 
los cuales pueden llegar a producir hasta 80 nuevos áfidos. La reproducción 
de primavera y verano es asexual, sin la intervención del macho.

Síntomas de la plaga   
Los áfidos se alimentan de la savia del floema, causando un desajuste en 
el metabolismo de la planta que desemboca en la torsión de las hojas y, 
en casos extremos, la pérdida de las mismas, lo cual afectará a la cantidad 
y calidad final de la cosecha. Además, los áfidos introducen toxinas en la 
planta, alterando de forma sistémica el desarrollo de esta.

Por otro lado, la melaza segregada por los áfidos es un medio ideal para el 
desarrollo de una gran variedad de hongos, los cuales formarán una barre-
ra en la hoja impidiendo que esta pueda absorber toda la luz que le llega.

Sin embargo, el efecto más dañino de los áfidos es la transmisión de virus. 
Los áfidos pueden transmitir docenas de virus de una planta enferma a 
una sana en cuestión de segundos, especialmente los alados. El mayor 

Áfidos
por CANNA Research

Los áfidos no miden más de 
4 mm, tienen un abdomen 
bulboso y pueden presentarse 
en muchos colores diferentes. 
Se les considera una de las 
plagas más destructivas de 
cultivos en regiones de clima 
templado. Los áfidos alados 
son especialmente peligrosos, 
ya que destruyen las plantas 
con mucha más rapidez que el 
resto de los áfidos.

Cuando hablamos de áfidos o pulgones nos solemos referir 
a una superfamilia de insectos que incluye a más de 4000 
especies de parásitos específicos de las plantas.

Los áfidos pueden dar lugar a una disminución en el cre-
cimiento de las plantas, hojas moteadas, amarilleamiento, 
crecimiento atrofiado, hojas rizadas, oscurecimiento, bajo 
rendimiento y muerte de las plantas.

Existen varias técnicas de cultivo que pueden servir para pre-
venir o minimizar el ataque de los áfidos.
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problema con los virus es que no hay remedio contra ellos, de modo que la 
infección de una planta que no es tolerante o resistente a ellos conducirá 
inevitablemente a una disminución de la producción.

¿Cómo prevenir la plaga?   
Hay varias técnicas de cultivo que pueden ser utilizadas para prevenir o 
minimizar la infección de áfidos, las cuales incluyen:
•	 Eliminar las malas hierbas, las cuales pueden servir como reservas de 

huevos e individuos adultos. 
•	 Utilizar redes para insectos (impregnadas de insecticida si es necesa-

rio) para cubrir las cosechas.
•	 Evitar el uso excesivo de fertilizantes nitrogenados. 
•	 Eliminar los residuos de la cosecha anterior 
•	 Añadir plantas de especies que atraigan a los depredadores. 
•	 Rociar la planta con CANNACURE. 

Soluciones para el control de la plaga   
Entre los enemigos naturales de los áfidos se incluyen las mariquitas y las 
crisopas. Las larvas de crisopa verde (Chrysoperla sp.) son voraces depre-
dadores de áfidos. Otra solución para el control de esta plaga sería rociar la 
planta con CANNACURE.



Sobre los consejos y recomendaciones para 
viajar a Egipto, lo que haríamos ante cualquier 
viaje, visitar la web del Ministerio del Exterior y 
tal vez algún blog o páginas donde otras expe-
riencias nos puedan aportar alguna idea.

Por mi parte, he visitado Egipto en dos ocasio-
nes. En la primera, en un viaje organizado y, en 
la segunda, incorporándome allí a un campo de 
trabajo en Alejandría y después viajando sola. 
Ambos me aportaron un montón de experiencias. 
Recomiendo la primera porque te facilitará co-
nocer y aprender sobre los principales destinos, 
y, para ser el primer contacto con el país, creo 
que es lo recomendable. Y, la segunda, porque 
encontrarás sitios y gente fuera de lo habitual, 
aparte de un montón de “aventuras”….

El Egipto actual
 
No tiene mucho que ver con el Egipto faraónico ni 
con el otomano, pero es un compendio de todas las 
gentes que han poblado su particular geografía. 

La compleja situación actual no hace justicia a la 
hospitalidad de sus gentes y la riqueza cultural 
e histórica egipcia. A pesar de ello, Egipto sigue 
siendo un destino apreciado por muchos viaje-
ros,  y es el primer destino turístico de África. Sus 
yacimientos de la época egipcia y romana atraen a 
miles de turistas. Luxor, Karnak, Giza, el Valle de 
los Reyes o Abu Simbel, son nombres conocidos en 
todo el mundo, hitos que el Nilo, el gran río africa-
no, une. Tanto sus monumentos, como su cultura 
mestiza son el resultado de una historia antigua, 
de su situación de encrucijada entre Europa, Asia y 
África, entre el Mediterráneo y el Mar Rojo. El re-
sultado es Egipto, su cultura árabe y africana, sus 
mercados y sus zocos; la capital, El Cairo (repleta 
de animación y museos), o Alejandría, que fue la 
más bella ciudad del Mediterráneo. Pero, además, 
Egipto es su desierto y sus oasis, y la costa del 
Mar Rojo, destino de submarinistas y amantes de 
la fauna. Y Egipto también es el Canal de Suez y la 
península del Sinaí, lugares de historia, de lucha 
entre la naturaleza y el hombre. Egipto, moderno y 
antiguo, puente entre Asia, África y Europa.

Egipto
por Barbara Martinez Neff

Egipto es la cuna de la civilización del mundo antiguo. Hay una 
frase muy bonita en inglés que dice: "Egypt, where it all begins" 
(Egipto, dónde todo comienza).

Egipto, país fluvial

Egipto es una excepción que sólo se explica 
gracias al Nilo. El gran río africano corta en dos 
el desierto del Sáhara y crea un oasis larguísimo 
que ha atraído a las poblaciones de tres conti-
nentes durante siglos. El Nilo es el esqueleto, 
la vía de comunicaciones de entrada y salida del 
país. Es la única parte habitable, donde están 
todas las ciudades, todos los monumentos, toda 
la producción económica del país. Desde el Delta 
hasta las cataratas y la presa de Asuán, el Nilo, 
ya domado, serpentea y reparte vida y riqueza 
por todo el valle que es Egipto.

La serpiente azul es también el principal argu-
mento turístico, ya que conecta los grandes sitios 
arqueológicos (Giza y sus pirámides, Luxor, Kar-
nak, el Valle de los Reyes) y ciudades (Alejandría, 
El Cairo). Por ello, Egipto es el país perfecto para 
un crucero fluvial donde adormecerse, degus-
tando la sabrosa gastronomía local mientras el 
sol se hunde en las profundidades del Sáhara. El 
Nilo, que se alarga y recorre todo el país hasta 
la inmensa presa de Asuán. Los cruceros fluvia-
les son uno de los mayores atractivos del país, 
ya que permiten visitar su pasado arqueológico, 
pero también la espectacular naturaleza abrupta, 
salvaje, grandiosa. Todo con la tranquilidad de 
llevarse el hotel a cuestas. Un hotel que nos irá 
transportando lentamente. Desde el que podre-

mos observar la vida de la ribera. Desde cuya 
cubierta, o camarote, veremos gentes, animales, 
aldeas, que siguen su día a día; como seguramen-
te lo vengan haciendo desde hace siglos. Desde 
donde veremos colores, amarillo, naranja, rosa. 
Colores que produce el Sol, la arena, el agua. Des-
de donde nos sentiremos a veces embriagados por 
la atmósfera, por el tiempo, por el paisaje. Desde 
donde evocar otros tiempos. Otras vidas.

Turismo de playa y submarinismo 

Pero Egipto no es sólo el Nilo. El Mediterráneo y 
el Mar Rojo son dos atractivos de primer orden. 
En el primero destaca la populosa ciudad de Ale-
jandría, donde se alzó el faro homónimo -una de 
las siete maravillas del Mundo Antiguo-, y donde 
ardió la famosa biblioteca.

Aunque de aquello no quedan apenas vestigios, sí 
que es interesante visitar Alejandría, por lo que 
fue y también por lo que es. Lo bueno es que no 
es una ciudad ni mucho menos tan turística como 
El Cairo, lo que permite conocer su modo de vida, 
tradicional y moderno al mismo tiempo. También 
se presta a entablar relación tanto con la gente 
mayor como con los jóvenes, con aspectos toda-
vía en común y otros completamente diferentes, 
consecuencia de los distintos tiempos que han 
vivido y viven unos y otros. En definitiva, se puede 
apreciar mucho más de cerca su propia realidad, 
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Río Nilo

Templo mortuorio de Hatshepsut, 
situado cerca del Valle de los Reyes

Jeroglíficos de las columnas de un templo 
en Karnak

Pirámides de Giza



más al menos que en otros destinos más visita-
dos. Curioso siempre, entre otras cosas, la hora 
de la oración en plena calle. 

Del lado del Mar Rojo hay que destacar el centro 
turístico de Sharm el-Sheij, situado en la punta 
sur de la península del Sinaí. Quienes deseen 
combinar la experiencia cultural con las clásicas 
vacaciones de sol y playa tienen en Sharm el-
Sheij su destino complementario.

Las aguas del Mar Rojo se encuentran entre las 
más apreciadas por los submarinistas. Ideales 
para el snorkel y el submarinismo de aguas 
profundas, las costas del Mar Rojo están reple-
tas de una fauna que sorprende, dada la aridez 
del desierto costero. Corales, peces, tortugas y 
restos de naufragios esperan al aventurero que 
se sumerja en sus aguas cristalinas.

Historia y Cultura de Egipto

Egipto ha sido y es un país de contrastes, de 
civilización, cultura y ciencia, pero también de 
conflicto. Y lo ha sido por su riqueza, por ser una 
gran encrucijada de continentes, de gentes, don-
de la ciencia y la economía se desarrollaron sin 

igual. Parte del Creciente Fértil, la civilización, 
tal y como la concebimos hoy, nació aquí entre 
Asia, Europa y África. La agricultura, la ciudad, 
el Estado, la religión organizada, la educación, la 
ciencia, los monumentos y el arte complejo, todo 
surgió entre el Nilo y los grandes ríos mesopo-
támicos. De ahí la mentalidad que hoy no deja 
de sorprender al visitante. Desde las mastabas 
y las pirámides truncadas de Saqqara, hasta los 
grandes complejos religiosos y urbanos de Tebas 
(Karnak, Luxor, el valle de los Reyes y de las 
Reinas), Heliópolis, Menfis, Abidos, Elefantina, 
Dahshur, Abu Simbel, pasando por las archico-
nocidas pirámides de Giza, otra de las maravillas 
del mundo antiguo.

Egipto impregna a quien lo visita. Una imagen se 
fija en su mente, desde los jeroglíficos hasta la 
música, de la gastronomía arabe-africana a las 
estampas con mezquitas al fondo. Algo cambia 
cuando se recorren las calles polvorientas y se 
entra en los oasis frescos y llenos de aromas 
indescriptibles. Algo queda cuando se abandona. 
Un país de pobrezas y riquezas inmensas, un país 
cambiante y donde flota ese espíritu tranquilo 
y paciente, el de un país que busca la libertad y 
una vida mejor, más justa y más pacífica.
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El Cairo

Alejandría. El río , el mar, fuente de vida

El Cairo. Miradas
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- Sabemos que dominas varias disciplinas artís-
ticas como el tatuaje o la pintura en acrílico. ¿De 
dónde viene tu pasión por el arte?
     
Desde muy pequeñita me encantaba pintar y 
dibujar. Tenía un buen maestro y referente que 
era mi abuelo, el pintaba sus cuadritos en casa y 
mi gran pasatiempo cuando estaba con él era que 
me hiciera dibujos en un cuaderno y yo copiarlos 
exactos debajo del suyo. Siempre pienso que debe 
estar muy orgulloso.

-¿Sigues algún tipo de ritual a la hora de crear, alguna manía o costumbre?

Suelo empezar a pintar en las horas de la siesta. Me parece un momento 
relajado y apropiado, porque ya he hecho mis cosas por la mañana y no 
tengo hambre, así que no me distraigo y puedo quedarme en mi mundo con 
los pinceles durante horas, sin parar. 

Pinto en la mesa del salón de mi casa, estando sola en el salón y con la 
música que me apetece. Casi siempre es Rock español lo que escucho en 
esos momentos y mientras pinto, pues canto. Jaajaa...

Hablamos con Maria Serrano ( más conocida como @fresisuisss) 
artista Madrileña nacida en El Barrio de Moratalaz. Maria es natu-
ral, transparente y muy ecléctica, no podemos encasillarla en una 
sola disciplina porque en el arte le gusta innovarse y probar cosas 
nuevas. Tatua , maquilla, pinta...El día 20 de Mayo colaboramos con 
ella en su primera Expo de cuadros acrílicos y no sabemos con que 
nos sorprenderá la próxima vez. 
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Entrevista a 

María FRESISUISSS



-¿A qué dedicas más tiempo últimamente artísticamente hablando? ¿Te 
gusta más una disciplina que otra o va por épocas?

En estas últimas semanas a los cuadros. Estoy haciendo bastantes en-
cargos después de la expo. También es verano y el volumen de trabajo de 
tatuajes baja, así que decidí cerrar mi agenda de tatuajes hasta septiem-
bre y dedicar estos meses a los cuadros. Me gusta cambiar de disciplina 
por temporadas, para no saturarme de una cosa y volver a retomarla con 
ilusión, me ha pasado toda la vida...

-¿Te has planteado probar con alguna otra disciplina artística?

Tengo muchas ganas de probar con el óleo. Pero necesito un espacio donde 
poder hacerlo, por lo que estoy buscando algún local cerca de mi casa 
donde poder montar mi taller, llenarlo de lienzos, de pinceles de arcilla y 
de chorretones de pintura. 

-El 20 de mayo realizaste, en Bad Taste, una exposición de cuadros en 
acrílico sobre lienzo bajo la temática "Artistas del mundo Hip Hop" que fue 
un exitazo. ¿Qué te llevo a plantearte el realizar esa exposición? ¿Espera-
bas esa acogida por parte del público? 

Pues hace poco más de un año le regalé a mi pareja, Waor, un cuadro de 
una de sus fotos. Al poco tiempo la pareja de Natos me pidió uno para él, y 
al subir las fotos de los cuadros a las redes varias personas me sugirieron 
la idea de seguir haciendo más y hacer la expo. Y así fue surgiendo poco a 
poco y sin pensarlo mucho. 

Cuando se formó la idea de la expo quería que fuera una expo “importante”, 
que no pasara desapercibida. Fue ese tiempo cuando la gente de CANNA se 
cruzó en mi camino, les conté el proyecto y les encantó, así que decidimos 
colaborar y hacer una expo a lo grande, en la que no faltará de nada, y así fue. 

La gente que vino no paro de darme amor y ese día fue absolutamente 
genial y especial.

-¿Hay algún cuadro al que tengas especial cariño? ¿Por qué?
   
Obviamente, al primero que realicé de Waor, lo pinté con todo el cariño del 
mundo para darle una sorpresa. Me recuerdo en ese momento sin tener ni 
idea de todo esto que iba a llegar después. Ha sido un cuadro que hemos 
tenido colgado en nuestro salón desde  el principio, y que ahora lo tiene el 
afortunad@ ganador del sorteo de CANNA. Ese cuadro es el principio y el 
final de la expo.
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Por Sergio Fresh Cup

El pasado 30 de junio de 2018 se celebró en Zaragoza la cuarta 
edición de Fresh Cup, uno de los eventos que ha revolucionado el 
sector cannábico de nuestro país los últimos veranos. La cita venía 
creando expectación desde su última edición, y las cifras con las 
que se presentaba la competición prometían sensaciones vibran-
tes: 80 participantes de 10 nacionalidades, más de 200 muestras 
repartidas en 11 categorías, con novedades como categorías CBD o 
pre-rolled, y las mejores crews dispuestas a mostrar a los asisten-
tes cómo trabajan los profesionales del sector. 

Fresh Cup está concebida como una jornada 
al aire libre, durante la primera semana de 
verano, en la que reunirse en un entorno agra-
dable, con una piscina donde poder darse un 
chapuzón, con comida y bebida fresca, música 
en directo y, por encima de todo, cannabis. Para 
este cometido la organización del evento, per-
fectamente liderada por Loles, adaptó una finca 
de más de 18000 m2 en las afueras de Zaragoza 
y la transformó en el sueño de verano de cual-
quier consumidor de cannabis. 

Para la organización de Fresh Cup nuestra 
relación con visitantes y competidores es vital, 
por eso creamos hace ya 3 ediciones la web 
freshcup.es, donde, con el código incluido en las 
invitaciones al evento, se tiene acceso a toda la 
información acerca del mismo, incluyendo las 
bases de la competición, la ubicación del evento, 
la votación de muestras y la clasificación final, 
entre otras muchas otras opciones. Esto nos 
permite que más de 500 personas puedan votar 
muestras de forma simultánea el mismo día del 

evento, y que todos los participantes sepan cómo 
ha quedado clasificada su muestra sólo unos 
segundos después de la entrega de premios. 

Si este despliegue es viable año tras año, en gran 
parte, es gracias al apoyo masivo que el sector 
cannábico nos brinda. En esta edición han sido 
45 los patrocinadores que han estado empujando 
para que Fresh Cup sea una realidad, con una 
mención especial a CANNA, que ha sido nuestro 
patrocinador principal, dándonos confianza máxi-
ma a la hora de defender una forma de trabajar 
y de plantear un encuentro cannábico. Además, 
tener el respaldo de la Fundación CANNA en el 
análisis de las muestras premiadas en la compe-
tición, hacía que la competición tuviese el encua-
dre perfecto basado en dos valores primordiales: 
transparencia e información. 

La fiesta arrancó a las 11 de la mañana, como 
estaba previsto, con un clima cálido y Mapuxe 
Sound estrenando el DJ set de la zona de la pisci-

na. Los asistentes empezaban a llegar al recinto, 
y se iban acomodando en las zonas de sombra. A 
la misma hora se inició la actividad en la zona de 
estands, una carpa de 600 m2 climatizada donde 
12 expositores, entre ellos Sasquash, Smart 
Pots o The Plug, mostraron sus productos y 
atendieron las dudas de los usuarios. Durante la 
mañana, el artista urbano Ses rindió homenaje a 
Goyo, activista y fotógrafo cannábico, con un show 
de grafiti en su honor, que sirvió de prolegómeno 
al I Memorial Gregorio Fernández, concurso foto-
gráfico que será incluido indefinidamente como 
parte de Fresh Cup. 

A lo largo del día, artistas de géneros muy 
diversos pasaron por el DJ set de la piscina para 
deleitar a los presentes con ritmos frescos y 
veraniegos. Rudeteo, del colectivo LuvMessenger 
y miembro de la asociación La Kalada, hizo vibrar 
los cimientos de los alrededores de la Batalla de 
Crews, con la aparición estelar de Jahkirevi y su 
“remember my marijuana”. A continuación, DJ 
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Gordo y DJ Mr. Pendejo hicieron mover sus cade-
ras a los asistentes a base de funky y boogaloo, y 
prepararon el terreno para Ms Von Disko, gerente 
de fiestas de FDAU, que trajo la electrónica más 
actual a la zona exterior. Cerrando la fiesta de 
la piscina tuvimos a Ese Trukas Selektah a los 
platos acompañado por Johann H y su increíble 
repertorio de vientos, y a Axl Roc partiendo el 
micrófono; una exhibición grandiosa, en la que se 
notó que jugaban en casa. Apoteósico. 

Más de 1200 personas se congregaron a lo largo 
de los distintos espacios que se habilitaron para 
la jornada. Por un lado, se habilitó el “Espacio 
Asociaciones”, donde se preparó el ambiente 
adecuado para que miembros de distintos clubes 
pudieran compartir experiencias. Por otro lado, 
en los jardines centrales, estaba la piscina junto 
al DJ set y el espacio de la Batalla de Crews. En 
la zona de estands se encontraban las barras de 
comida, donde los vasos de fruta fresca fluían 
al mismo ritmo que los dabs en la zona vip, que 
estaba situada en la zona exterior de la carpa, 
junto al photocall. En la plaza central se encon-
traba el escenario principal, donde se trasladó la 
actividad a media tarde. Para concluir la jornada 
en la zona de estands tuvimos un taller sobre 
nuevos métodos de extracción con solventes a 

cargo de Feisal, alias Budderman, rey absoluto 
de los solventes en Europa. 

A partir de las 19:00 horas se desató la magia en 
el escenario principal y Forward Ever Band agitó 
la varita para dar alas a un elenco de artistas 
que disfrutaron sobre el escenario e hicieron 
disfrutar a un público absolutamente entrega-
do. Pasaron por la tarima artistas locales como 
Ossian, El Aitor, Furelguti o Seron, miembros de 
la crew de NSA como Axl Roc, Charly o J. Jalo, ar-
tistas nacionales de primer nivel como Señor R, 
Fly Katanah o Payoh Soul Rebel, artistas míticos 
de rap, como los miembros de CPV, Kamikaze 
y Supernafamacho, o el artista internacional 
Fyahbwoy. Míticas canciones como Oye Oye, de 
CPV, o Sonido Campeón de Más Graves, hicieron 
vibrar a todos los presentes.

El cómico local Diego Peña fue el encargado de 
conducir la entrega de premios tras el espec-
táculo musical, y la tensión por el nivel de la 
competición se mascaba en el ambiente, siendo 
buena muestra de ello las efusivas celebracio-
nes de los campeones de las distintas catego-
rías. Mazar Club se alzó con “Flores Interior 
Asociaciones”, donde competían 50 muestras. 
The Highdogs conquistó “Flores Interior Profe-

sional”, Ribera Verde logró el primer puesto en 
la categoría de “Flores Exterior”, y CBD Bota-
nic subió al cajón más alto en “Flores CBD”. 
Oilhunters dominó con clara superioridad en 
“Solventes”, HQ Barcelona se llevó, por tercer 
año consecutivo, el primer puesto en “Rosin”, 
EdibleStarBCN sorprendió a todos ganando en 
“Sin Solventes” y El Club Verde, en colaboración 
con Hierba Santa estrenó el primer puesto de 
“Solventes CBD”. La categoría "Pre-rolled" tam-
bién fue a parar a las vitrinas de El Club Verde, 
X-tract Krew volvió a ser elegida como la "Mejor 
Crew de Fresh Cup" por segundo año consecu-
tivo, y Abscent también renovó su corona como 
"Mejor Producto Comercial". 

Para finalizar el evento, DJ Fleki Flex clausuró 
la entrega de premios con una sesión divertida y 
animada que serviría como introducción a la fies-
ta que tuvo lugar después en el mítico local de 
la noche zaragozana “El Zorro”. Allí se trasladó 
la fiesta a partir de las 00.00, donde hizo su apa-
rición estelar Little Pepe, en su faceta como DJ, 
más conocido como Double P, poniendo el broche 
musical a una jornada tan intensa como emocio-
nante. Para el fin de fiesta tomó los mandos el 
polifacético Pablo Scratch, que mantuvo viva la 
llama hasta altas horas de la madrugada. 

Fresh Cup no termina aquí. Varios de los campeo-
nes de esta edición y de las anteriores van a ser 
pioneros participando en una creación sin prece-
dentes en nuestro continente: los participantes de 
Fresh Champions Cup, competición que arran-
có el mismo día 30 de junio, tras la entrega de 
premios de IV Fresh Cup, y a la que sólo ha tenido 
acceso un selecto grupo de cultivadores, tendrán 
nueve meses para trabajar con un clon idéntico y 
sacarle el máximo partido sin conocer su gené-
tica, cada uno con sus métodos. Un seguimiento 
exhaustivo, toda la información disponible y un 
juicio basado en analíticas y catas de los propios 
cultivadores serán los pilares sobre los que se 
sostendrá la primera edición de un nuevo modelo 
de competición para los cultivadores de cannabis. 

Queremos dar las gracias a CANNA y el resto de 
patrocinadores, a los participantes de la com-
petición, a los asistentes al evento, a nuestros 
seguidores en redes sociales y a las asociaciones 
que nos apoyan, porque sin vosotros nada de esto 
sería posible. Prometemos volver pronto con 
muchas novedades intentando aportar nuestro 
granito de arena a la comunidad, para que cada 
día el sector cannábico tenga un nivel superior y 
para mejorar la imagen de los usuarios de can-
nabis dentro de la sociedad. 
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La fibromialgia, es una afección crónica de 
etiología o causa desconocida que se caracteriza, 
entre otros síntomas, por la presencia de dolor 
crónico músculo esquelético generalizado, con 
bajo umbral para el dolor. Como suele ocurrir en 
los pacientes que sufren dolor crónico, aparece 
hiperalgesia, o sensación de dolor por encima de 
lo esperable según el estímulo, y alodinia, dolor 
producido por estímulos habitualmente no dolo-
rosos, el roce de la ropa, por ejemplo.

En estos pacientes, la presencia del dolor 
crónico suele coexistir con otros síntomas, 
fundamentalmente un cuadro ansioso depresi-
vo, fatiga y diferentes tipos de insomnio, pero 
también pueden estar presentes parestesias, 
rigidez articular, cefaleas, sensación de tume-
facción en manos, problemas de concentración y 
memoria. El curso natural de la fibromialgia es 
crónico, con fluctuaciones en la intensidad de los 
síntomas a lo largo del tiempo. Hay fases más 
llevaderas, con menos dolor, y cierta mejoría 
del resto de síntomas, a veces en relación con la 

época del año. Los factores emocionales influyen 
también de manera muy valorable en muchos 
casos, el entorno familiar, el nivel socioeconó-
mico, etc. El diagnóstico de la fibromialgia es 
clínico, no existiendo ninguna prueba objetiva 
que demuestre la enfermedad, tampoco ninguna 
prueba analítica, de imagen o anatomopatológi-
ca específica, son determinantes en el diagnósti-
co de la enfermedad.

El porcentaje de personas que presentan dolor 
crónico músculo esquelético en diferentes 
localizaciones en la población general se estima 
en 10-15%, según un estudio reciente realizado 
en diversos países europeos. La mayor parte de 
estos pacientes presentaban dolor a la palpación 
en varias zonas del cuerpo. Cuando, además del 
dolor generalizado durante al menos tres meses, 
una presión moderada en la exploración física 
desencadena dolor en más de 11 puntos, sobre 
18 previamente definidos, además de presen-
tar trastornos del sueño y fatiga, y alteraciones 
cognitivas, se ha consensuado que el paciente 

En los últimos años, la ciencia ha descubierto importantes aspectos nuevos relaciona-

dos con el cannabis, los cannabinoides específicos y nuestro propio sistema endo-

cannabinoide. Muchos países, como Canadá, Holanda e Israel, ya cuentan con programas 

propios que permiten la distribución de cannabis medicinal a los pacientes.

Fundación CANNA ofrece estos artículos con el objetivo de crear una base científica más 

estructurada para nuestra comunidad, y recuperar el enfoque en los descubrimientos 

reales para evitar que se siga abusando de las palabras “medicinal” y “científico”. En esta 

serie de artículos intentamos hacer que las cosas resulten sencillas, pero correctas. La 

idea no es venderte algo, sino que dispongas de toda la información que necesitas bajo el 

lema “¡Conoce tu Cannabis!”

Estaremos encantados de recibir tus comentarios en info@fundacion-canna.es

Por Mariano Garcia de Palau

Fibromialgia

Nacido en Barcelona el 17 de febrero de 1956. Se licencia en Medicina y Ci-
rugía en la Universidad de Barcelona en el año 1979. Durante 38 años trabaja 
como médico de urgencias en el ámbito de la medicina laboral. Su interés por 
el cannabis surge de manera casual, y, desde hace unos 15 años, se dedica 
a estudiar el uso terapéutico del cannabis. Actualmente trabaja en Kalapa 
Clinic, donde asesora en tratamientos con cannabinoides, realiza trabajo 
clínico con pacientes y colabora con diferentes entidades y asociaciones como 
Catfac. Es vocal del Observatorio Español Cannabis Medicinal y miembro 
regular de IACM.
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cumple criterios de Fibromialgia. Esto sucedía 
en el 2,4% de la población española, con un claro 
predominio en mujeres (4,2% frente al 0,2% en 
hombres) y un pico de prevalencia entre 40 y 49 
años. (Estudio Episer 2016).

doLor

El dolor músculo esquelético generalizado cons-
tituye el síntoma más destacado de la fibromial-
gia. Por lo general, se presenta en varios lugares 
alrededor del cuerpo, aunque podría iniciar en 
una región, como en el cuello y en los hombros 
y después aparecer en otras áreas al cabo de un 
cierto tiempo.

El dolor producido por la fibromialgia ha sido 
descrito de muchas formas diferentes, tales 
como sensación de quemazón, acompañada 
de rigidez o un dolor fuerte y permanente, 
teniendo en ocasiones características de dolor 
neuropático. A menudo, el dolor varía según 
la hora del día, el nivel de actividad, el clima, 
los patrones de sueño y la gestión del estrés. 
Muchas personas con fibromialgia afirman que 
siempre sienten algo de dolor, aunque el dolor 
es discontinuo. Muchos pacientes refieren dolor 
severo que prácticamente les incapacita para 
cualquier actividad.

De igual forma, las áreas o puntos sensibles 
asociados a la fibromialgia son similares, en ubi-
cación, a los presentes en otros tipos de dolores 
musculares y óseos, como la epicondilitis, por 
ejemplo, o codo de tenista.

Los puntos sensibles que se conocen, que con 
más frecuencia duelen en la fibromialgia, son 

los llamados "puntos gatillo", pero muchas otras 
áreas musculares y de los tejidos blandos, como 
tendones, fascias, músculos, pueden también 
generar dolor, y numerosas personas, a menudo, 
no refieren dolor en muchos de estos puntos, 
hasta que es explorada por un profesional de la 
salud correctamente.

fatiga y aLteraciones deL sueño

La mayoría de las personas con fibromialgia 
presentan fatiga, en mayor o menor grado, lo cual 
es lógico relacionar con la falta de sueño repa-
rador, difícilmente una persona que no descansa 
lo suficiente de manera continuada, puede llevar 
una actividad física normal. A veces, el cansancio 
es un problema mucho más grave que el mismo 
dolor. Además, son comunes las alteraciones del 
sueño, que varían de una persona a otra. Algu-
nos pacientes tienen problemas para quedarse 
dormidos y encontramos un insomnio de concilia-
ción, mientras otros tienen un sueño muy ligero y 
se despiertan frecuentemente durante la noche, 
insomnio de mantenimiento, y también podemos 
encontrar pacientes que se despiertan antes de 
la hora prevista y no pueden volver a dormir, des-
pertar temprano. El cansancio puede variar desde 
una menor resistencia al esfuerzo en ciertas acti-
vidades hasta la extenuación y la imposibilidad de 
realizar ciertas actividades incluso cotidianas, y 
también puede variar de un día para otro.

Las investigaciones han demostrado que la inte-
rrupción de una de las fases del sueño, denomi-
nada "sueño profundo" o fase Delta, altera ciertas 
funciones muy importantes para el equilibrio 
funcional del cuerpo humano, como la producción 
de las hormonas necesarias para restaurar el 

tejido muscular, y los niveles de sustancias activas 
que controlan la manera en la que una persona 
percibe el dolor. Está claro que los problemas del 
sueño pueden empeorar los síntomas de la fibro-
mialgia, además de constituir uno de los síntomas 
principales, y tenemos que centrar los recursos 
terapéuticos de entrada en mejorar esta situación, 
para poder mejorar la calidad de vida del paciente. 
La fatiga que presentan los individuos con fibro-
mialgia puede estar relacionada con el Síndrome 
de Fatiga Crónica, y muchos pacientes con fibro-
mialgia también cumplen con los criterios para 
este diagnóstico. Otros síntomas que coinciden 
son los de las personas con trastornos somáti-
cos o síndrome de sensibilidad química múltiple. 
Siendo frecuente el diagnóstico asociado de estas 
patologías, FIBRIOMIALGIA + SINDROME DE FATI-
GA CRONICA+ SENSIBILIDAD QUÍMICA MULTIPLE, 
cuyo tratamiento supone un auténtico reto tanto 
para el paciente como para los profesionales de 
la salud que deben participar en las diferentes 
terapias combinadas en esta patología.

aLteraciones cognitivas

Los cambios de estado de ánimo son un síntoma 
común de la fibromialgia. Sin embargo, cualquier 
persona con una enfermedad crónica, no única-
mente fibromialgia, puede sentirse deprimida en 
ocasiones, al luchar contra el dolor y un estado 
de ánimo que se resiente cuando no se controla 
bien la sintomatología.

Los pacientes con fibromialgia pueden presentar 
dificultades al concentrarse o al realizar tareas 
mentales sencillas. Estas dificultades aparecen 
y desaparecen, en muchos casos en relación al 
estado de ánimo, al descanso, y a la intensidad 

del dolor. También los cuadros ansioso depresi-
vos pueden determinar problemas cognitivos que 
podemos observar en las diferentes fases de la 
enfermedad, según la estabilidad en la evolución. 
Es muy variable la presencia de estos problemas 
en las áreas cognitivas, y dependiendo de la edad 
del paciente es difícil valorarlos con objetividad.

otros síntomas

Los dolores de cabeza, especialmente aquellos 
causados por la tensión y las migrañas, son 
comunes en pacientes que padecen fibromial-
gia. De igual forma, la fibromialgia se asocia 
con dolor en los músculos de la mandíbula y de 
la articulación denominada temporo maxilar, 
pero el dolor en esta zona depende de muchos 
factores, como la anatomía de la mandíbula, las 
estructuras dentales, y es común la aparición de 
bruxismo, que consiste en apretar los dientes 
superiores e inferiores con fuerza o hacerlos 
rechinar, deslizándolos o frotándolos de atrás 
hacia adelante, unos sobre otros.

El dolor de estómago, en la zona epigástrica, la 
distensión abdominal y el estreñimiento alter-
nado con diarrea, que podríamos incluir en el 
llamado síndrome de colon irritable, también 
son síntomas muy comunes. La irritabilidad y los 
espasmos de la vejiga podrían provocar que el 
afectado orine más frecuentemente o que sienta 
la urgencia de orinar. El paciente también puede 
experimentar dolor pélvico agudo. Algunos de 
los problemas que pueden relacionarse con la 
fibromialgia incluyen mareos o sensación de 
inestabilidad, el síndrome de piernas inquietas, 
endometriosis, cosquilleo y adormecimiento de 
las manos y de los pies.
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Para el tratamiento de la Fibromialgia, se utilizan 
habitualmente antidepresivos como la Amitripti-
lina, Duloxetina, Fluoxetina; antiepilépticos como 
la Pregabalina; analgésicos como el paracetamol 
o los opiáceos según la intensidad del dolor. Los 
corticoides no se muestran muy efectivos en esta 
patología. También se prescriben AINES o anti-
nflamatorios no esteroideos como ibuprofeno, 
naproxeno, diclofenaco sódico, etc.

Estos fármacos pueden ser más o menos 
efectivos para controlar el dolor, pero el resto 
de sintomatología probablemente requerirá de 
benzodiacepinas para inducir el sueño, y reducir 
el cuadro ansioso. Estamos hablando de muchos 
fármacos diferentes actuando al mismo tiempo. 
También podríamos comentar los efectos secun-
darios que podemos presentar a corto y medio 
plazo al usar estos medicamentos. Básicamente 
nos podemos centrar en la sobrecarga hepática 
que algunos de ellos pueden representar, como 
los AINES, por ejemplo, problemas gástricos, 
retención de líquidos, aumento de tensión arte-
rial con corticoides y AINES, o hipotensión con 
opiáceos, estreñimiento, náuseas, posibilidad de 
adicción, tolerancia. Etc.

Los cannabinoides no son inocuos, tienen sus 
efectos secundarios, que hay que conocer para 
usarlos correctamente. En otro artículo anterior 
comentamos los efectos secundarios de su uso.
de su aplicación en la medicina individualizada. 

cannabinoides y fibromiaLgia

La sintomatología que presenta el paciente con 
Fibromialgia puede tratarse con cannabinoides. 
Con sustancias de la misma familia química 

podemos tratar los diferentes síntomas de la 
enfermedad. Es una indicación clásica el uso de 
cannabinoides para tratar el dolor, y básicamen-
te se usa THC y CBD en una proporción o ratio de 
THC/CBD de 1/1.

La mayoría de estudios así lo confirman. Cuando 
el paciente ya utiliza opiáceos, es importante 
empezar con dosis bajas, y reducir las dosis de 
opiáceos en cuanto los cannabinoides aportan su 
efecto y el paciente lo nota. Hay que controlar la 
tensión arterial ya que cannabinoides y opiáceos 
son sustancias hipotensoras.

También estar atentos al posible estreñimiento 
que pueden aportar los cannabinoides. Pero los 
opiáceos son mucho más astringentes que los 
cannabinoides. En ambos casos sería el CBD más 
importante que el THC.

El CBD nos brinda un efecto antioxidante, ansiolí-
tico y antidepresivo, y su efecto antiinflamatorio es 
muy útil en esta enfermedad, en la que encontra-
mos múltiples focos inflamatorios en el sistema 
músculo esquelético. Este efecto antinflamato-
rio se potencia con el uso de THC en la mayoría 
de casos. Su efecto analgésico se ve reforzado 
también por el uso de THC en diferentes propor-
ciones, siempre priorizando que no aparezca el 
efecto psicoactivo del THC, que pueda limitar la 
actividad del paciente. Además, el THC proporcio-
nará un efecto relajante, que mejorará el efecto 
del CBD, para combatir el insomnio. La dosis 
nocturna puede ser diferente a las dosis diurnas 
tanto en cantidad como en proporción THC/CBD, 
siendo el paciente el que acaba de encontrar la 
dosis correcta, para inducir el sueño, por ejemplo, 
o las dosis analgésicas diurnas, en función de la 
intensidad del dolor y de la correcta tolerancia al 

tratamiento. Siguiendo siempre los consejos del 
facultativo, por supuesto. Podemos usar canna-
binoides y opiáceos juntos, es una cuestión de 
dosificación correcta para evitar interacciones.

A nivel analgésico, si se usa solo CBD, el efecto 
analgésico no es tan potente, como si asociamos 
THC, pero a veces puede ser suficiente, depen-
diendo de la intensidad del dolor. El CBD pro-
porciona un efecto antiinflamatorio que también 
será útil. Por lo tanto, se recomienda el uso de 
CBD y THC para tratar el dolor, en una proporción 
de 1/1, siempre que el paciente lo tolere bien. 
Sin embargo, el paciente no siempre tolera bien 
esta proporción, y es necesario comenzar con 
dosis mayores de CBD que con THC. Es posible 
comenzar el tratamiento con CBD solamente, 
valorar sus efectos, y luego estudiar la necesidad 
de combinar el THC en diferentes proporciones 
para el control del dolor.

La dosificación debe calcularse de acuerdo con 
el peso del paciente, y siempre deben excluirse 
las contraindicaciones, así como las posibles in-
teracciones con los medicamentos ya prescritos. 
Por lo tanto, recomendamos el uso de THC y CBD 
en diferentes proporciones para tratar pacientes 
con fibromialgia.

Una pequeña reseña para recordar que la misma 
cantidad de THC, de una variedad Índica o Sativa, 
la misma dosis, va a tener efectos diferentes, por 
el resto de componentes de la planta, que en el 
caso del cannabis son unas 400 sustancias acti-
vas por variedad aproximadamente. Recomen-
damos el uso de THC de origen Sativo durante el 
día, y en la dosis nocturna que sea Índico. En la 
mayoría de casos funciona mejor, aunque siem-
pre hay excepciones.

Los cannabinoides no son efectivos para todos 
los pacientes. En algunos casos, con las primeras 
dosis el paciente refiere ya mejoría parcial de su 
sintomatología, siendo muy importante compro-
bar que los cannabinoides funcionan, para seguir 
adaptando las dosis según las necesidades de 
cada paciente.

La mayoría de pacientes para los cuales el 
cannabis va a ser útil, notan ya en las primeras 
dosis, si son correctas, una mejoría de la sinto-
matología, sobre todo a nivel de dolor e insomnio 
en el caso de la fibromialgia.

Podemos decir, pues, que la respuesta a un 
tratamiento con cannabinoides en el caso de la fi-
bromialgia, puede aparecer en los primeros días 
de tratamiento, incluso hay pacientes que con las 
primeras dosis refieren mejoría.

Es muy importante el control del médico, para 
aconsejar las dosis y ratios o proporciones THC/
CBD que debe utilizar cada paciente, para con-
seguir el máximo potencial terapéutico con una 
correcta tolerancia al tratamiento, sin aparición 
de efectos secundarios, o minimizando al máxi-
mo su incidencia en los tratamientos.

Podemos decir que en la mayoría de pacientes 
que van a responder al tratamiento con canna-
binoides vamos a apreciar una respuesta rápida, 
en los primeros días de tratamiento, con mejoría 
de la sintomatología.

Cuando es así, las expectativas para el tratamien-
to son interesantes. Cuando un paciente tratado 
con dosis correctas no obtiene ninguna respuesta 
en un periodo de 2 -3 semanas, lo más probable 
es que el tratamiento nunca sea efectivo.



por A.C.A.G.
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La asociación A.C.A.G. es una asociación sin ánimo de lucro compuesta 
por un grupo de amigos, todos mayores de edad. Nació en el año 2013 en 
otra ubicación. Los comienzos no fueron fáciles, ya que dicho local fue ce-
rrado, aunque, gracias a la colaboración e implicación de socios/amigos, se 
pudo reabrir en este nuevo emplazamiento, pudiendo así ser cada día más 
los que formamos parte de esta familia. 

Compartimos un objetivo común que es luchar por la legalización o regu-
larización y despenalización del consumo y el cultivo del cánnabis, tanto 
para su uso recreativo como para el tratamiento terapéutico. La base de la 

asociación es el fomento del autoconsumo com-
partido, teniendo tanto apoyo médico, como legal.

Tenemos como idea central el fomentar la so-
cialización, el ocio responsable y la convivencia 
entre todos los socios. Somos una asociación en 
la que todos somos amigos y disfrutamos de un 
espacio común en el que se dan charlas sobre 
el uso terapéutico del cannabis y sus benefi-
cios, monólogos con humoristas conocidos de la 
región, eventos de magia, torneos de ping pong, 
de billar, dardos y juegos de mesa. Los socios 
también nos juntamos para ver eventos depor-
tivos a través de nuestras zonas de televisión 
y videoconsolas. Además, disponemos de una 

amplia terraza con barbacoa donde nos reunimos 
para pasar buenos ratos juntos, que es el objeti-
vo principal de nuestra asociación. 

También colaboramos con otras asociaciones, 
participando en copas cannábicas, asistiendo a 
ferias y aportando nuestro granito de arena en 
el sector.

Concluyendo, podemos definir la asociación 
como un lugar de desconexión y tranquilidad en 
la que pasar un buen rato con los amigos y com-
partir juntos las aficiones comunes, buscando 
seguir avanzando en la lucha por la regulariza-
ción del consumo y cultivo del cannabis.

CANNAhabla magazine

A.C.A.G.
Asociación Cannábica

Astillero-Guarnizo
Cannabis
Social
Club 



Quarto Propio somos una pequeña asociación galle-
ga donde tod@s nos conocemos. Organizamos diversas 
actividades, entre ellas, campeonatos de ajedrez y 
juegos de mesa, cine de martes, charlas o coloquios, 
etc.; todo ello procurando siempre crear vínculos 
asociativos entre tod@s. Le damos gran importancia 
a la parte medicinal, tanto a nivel de productos, como 
contando con un psicólogo y un terapeuta acupuntor 
que están disponibles cuando se les necesita. Tod@s 
l@s asociado@s debemos que ser mayores de 25 años, 
y actualmente tenemos un 20% medicinales.

El local dispone de dos salas, una libre de humos y la otra perfectamente 
acondicionada con una eficaz extracción y ventilación. Disponemos de una 
zona de proyección de videos y de lectura, y todo el local está adaptado para 
personas con diversidad funcional.

Creemos firmemente en el movimiento asociativo cannábico, por lo que 
intentamos informar en esta materia a tod@s l@s soci@s. En definitiva, 
somos un club exclusivo y privado donde luchamos por nuestros derechos 
y libertades cannábicas, intentando normalizar la situación actual en 
nuestro entorno.

Por una Regulación Responsable, ¡avante compañeir@s!

Quarto Propio Cannabis
Social
Club 

por Quarto Propio

ENTREvISTAS CSC
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Siguiendo con la línea de preguntas que la primera parte de este artículo 
comenzó, ahora habría que preguntarse por las razones que puedan llevar a 
un productor a mentir acerca de los ingredientes que constituyen su produc-
to o sobre los efectos reales de este en la planta. La respuesta se reduce a 
cuestiones básicas de economía. Sin embargo, tanto los productos de buena 
calidad con efectos positivos para las plantas como los de baja calidad cen-
trados en obtener beneficios y poco más llegan finalmente a las estanterías 
de las tiendas, por tanto, ¿por qué no asegurarnos de que todos los produc-
tos cumplen unos requisitos mínimos? La estandarización de las escalas de 
medida de los elementos activos contenidos en el producto final es necesa-
ria para poder realizar comparativas. Por ejemplo, calificar el aceite según 
el detalle de los compuestos que contiene expresados en miligramos/gramo 
(mg/g) resultará más fácil para el consumidor que si vienen expresados en % 
de concentración por volumen del líquido.

El difícil acceso a los laboratorios y los elevados costes de los análisis son 
problemas con los que se encuentran los consumidores de la Unión Europea, 
pero, en realidad, el responsable de que el producto cumpla con los están-
dares es el productor. Las obligaciones reguladoras tienen que ser aplicadas 
globalmente a todos los niveles, ya se trate de las plantas procesadoras, el 
empaquetado, las cocinas productoras de alimentos, la higiene, etc., para que 
los productos finales alcancen los mínimos exigidos. El exigir responsabilida-
des sobre el producto es fundamental en este momento, ya que esta indus-
tria está llegando diariamente a millones de consumidores a nivel mundial. 
Tanto el entramado global como lo que ocurra diariamente a nivel local debe 
mostrarse con claridad. Se trata de cosechas de bajo coste para el cultivador 
que pueden ser transformadas en una serie de productos de gran utilidad que 
ayudarían a reducir el sufrimiento de personas con problemas musculares y 
crisis epilépticas, sin efectos secundarios negativos o riesgos para la salud. 
Como mínimo, supone una alternativa segura que puede devolver al trabajo 
a muchas personas en paro. Con unas normativas justas para los producto-
res que permitan que estos se vean económicamente recompensados al crear 
productos seguros, este mercado podría alcanzar el éxito de muchas mane-
ras. Incluso si todo ello solo sirviese para alejarnos de los errores cometidos 
en la industralización durante los últimos 100 años, ya podríamos decir que 
estamos encaminados hacia un futuro mejor.

por Shantibaba Prodecimientos (II)COLUMNA
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El LIDL vende marihuana pero, por supuesto, en 
un escenario así ha de tener truco, además de que 
difícilmente lo vamos a encontrar en España. Nos 
tendríamos que trasladar a Suiza para disfrutar 
de esa variedad de cannabis que contiene menos 
de un 1% de THC, el cannabinoide psicoactivo de 
la marihuana; y de ahí lo del truco.
Mientras se mantenga el THC bajo este límite de 
concentración, la comercialización de productos 

de consumo de cáñamo es legal en Suiza, al con-
trario de lo que ocurre en la vecina Alemania y en 
muchos otros países europeos.
Este cannabis, comercializado bajo la marca 
Artur, está producido de forma absolutamente 
orgánica en invernaderos parcialmente automa-
tizados y en instalaciones de cultivo de interior, 
y se presenta en el mismo formato que el tabaco 
de liar.

El partido de la Liga Nacional Juvenil entre el 
Onda y el Castellón fue detenido, en el minuto 
12 de la primera parte, por un motivo poco habi-
tual: el olor a porro que llegaba desde la tribuna 
del estadio La Serratella.
Varios de los jugadores empezaron a mostrarse 
molestos por el olor que llegaba desde la tri-
buna del estadio. Un linier se dio cuenta de la 

situación y se lo avisó al árbitro principal. Este 
decidió parar el partido y avisar al delegado del 
club local del incidente. Los jóvenes apagaron 
sus porros y el partido se reanudó con norma-
lidad. Por ahora, no ha habido sanción para el 
club local, ya que está prohibido por ley consu-
mir cualquier tipo de droga dentro de un esta-
dio deportivo.

Mientras la NBA prohíbe el uso de la marihuana, 
varios ex jugadores de la Liga protagonizan una 
campaña para hablar de los beneficios de fumar 
cannabis. Matt Barnes, Al Harrington, Cuttino 
Mobley o Kenyon Martin forman esta particular 
escuadra, todos ellos con multitud de tempora-
das NBA a sus espaldas.
Precisamente Kenyon Martin pronunció en una de 
las reuniones de los 'embajadores de la marihu-
na', una frase que no pasará desapercibida: "El 
85% de la NBA fuma marihuana y sigue buscan-
do formas para consumirla. Mucha gente lo hace, 
gente que no pensarías que pudiera hacerlo".

La reunión de estos cuatro ex jugadores, auspi-
ciada por la publicación Bleacher Report, dejó 
alguna perla más. Como esta de Matt Barnes: "Y 
no sólo jugadores, también entrenadores y eje-
cutivos fuman 'weed'. Algunos de los que pro-
mulgan las leyes para prohibirla, la consumen 
en privado".
Al Harrington, claro, 
no podría estar más de 
acuerdo. "La mayoría 
de la gente está muy 
cerca de ser un fumador 
de marihuana".

Fuentes: noticia 1 - http://nekwo.com
 noticia 2 - www.mundodeportivo.com
 noticia 3 - www.marca.com

EL LIDL vENDE MARIHUANA EN SUIZA 

UN áRBITRO DETIENE UN PARTIDO POR OLOR A PORRO

EL 85% DE LA NBA FUMA MARIHUANA O BUSCA FORMAS PARA CONSUMIRLA

NOTICIAS PECULIARES



Competición ¡Acción CANNA!

Respuestas a: redaccion@canna.es

La respuesta correcta era la C (Natos y Waor). 
¡Felicidades Guille! ¡Has ganado un Pack CANNA TERRA! 

[CANNAhabla 33]

¡Guille Robles!

y el ganador es!!

¿Cuántas personas son entrevistadas en el vídeo que mues-
tra la exposición de FRESISUISSS con Waor, Recycled J y 
Sule B, que tuvo lugar en Bad Taste Tattoo Gallery y que gra-
bamos para nuestro canal de Youtube, Mundo CANNA? 
A: Tres
B: Cuatro
C: Cinco
D: Seis

Con la respuesta correcta puedes ganar un fántastico 
pack CANNA TERRA.

Rap acrílico

COMPETICIONES
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